

	Pagos
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	0,05
Idem, atrasado	0,10

La poesía en la guerra

III

¡Qué sería de tí, España de mis amores, ambicionada por Iberos, Celtas y Cartagineses, dominada por Romanos y Godos, é invadida durante ocho siglos por Musulmanes, sino hubieras puesto todos los entusiasmos de tu fè y tu poesía toda en reconquistar palmo á palmo tu sagrada independencia!... Quiero apartar la vista de tu presente para trasladarme en alas de mi fantasía y evocar tu acendrado patriotismo y vivir las grandezas de tu ayer...! Quiero apartar la vista de la realidad actual, para admirar la poesía que nimbaba á tus esforzados guerreros inflamándose y enardeciéndoles en los combates!... Y mi imaginación vé á un Pelayo descender como tromba imponente desde las montañas del Norte arrollando á las formidables y numerosas huestes de Alhakam con un puñado de hombres, y vé á los monges y á los cristianos, á los solariegos y á los infanzones enlazados por poemas y por patriotismo, y contemplo á los Ramiro, los Alfonso y los Ordoñez vencedores de Abderraman, de Alhakam y de Hiyen, y no como á un Almudefar árabe, oponer estropiatismo á un Fernán-González, y Almanzor el victorioso responde Castilla con su glorioso Cid-Campeador triunfando una vez más la Cruz de la cimitarra; y á medida que el vuelo de mi fantasía se levanta, quiero vivir y admirar como el Califato de Córdoba llega á su mas asombroso grado de esplendor en el siglo X, y ver alborear una nueva época, ver resurgir un nuevo mundo fortalecido por médicos y filósofos, poetas y poetisas, navegantes y aventureros y atónito, admira mi alma la conquista de América y del Pacífico...

Y por un impulso de mi sangre quisiera estar presente en la rendición de Granada viendo los estandartes de la cruz arrancar destellos á un sol de Andalucía, tremolando en su Alhambra misteriosa, dando fin á una epopeya mucho mas admirable que la famosa Yliada de los griegos cantada por Homero; y siguiendo el curso de mi España, quiero admirar el rasgo de Gúzman el Bueno defensor de la plaza de Tarifa y ver como Alfonso XI gana la victoria del Salado y pone sitio á Gibraltar y Algeciras. Mi alma embelesada quiere escuchar los acentos solemnes de Fray Luis de Granada y mecerse en la lira de Lópe y Calderón y sentir la voz quejumbrosa preñada de acentos épicos del Manco glorioso príncipe de nuestros ingenios... Y quiero más, ambiciono revestir de gloria á mi España como cuando en la época de Carlos primero escalando las cumbres de su mas grande esplendor humillaba á Francia, derrotaba á

Alemania é Ytalia, conquistaba Flandes, venefa á Turquía, guerreaba en Africa y dominaba el mundo. ¿Y á qué seguir narrando epopeyas de la Historia si el heroísmo de nuestra raza brilla en su pasado hasta hacernos olvidar los famosos sitios de Gerona y Zaragoza?... ¡Poesía, poesía!... Tu espíritu mil veces elevado á lo infinito por legiones de héroes, vive esparcido en la letargia estremecida, cruza por la historia sembrada de hechos como fragmento espléndido del tápiz histórico que ante el mundo ostenta tu heroísmo; se eleva triunfador á las esmeriladas bóvedas celestes que extasiadas te contemplan, diviniza con sus recuerdos las gloriosas huellas que iluminan tu pasado, esculpe en letras de oro la inmortalidad de tu grandeza y fija «El ideal histórico de nuestra patria» en la gigantesca hoguera cuyos llamas tiñeron el horizonte del mundo con los resplandores vivos de tu acendrado patriotismo.

¡Oh poesía llena de virtud y de fuerza que mueves el patriotismo de los pueblos, ¡bendita seas!... En todos los pueblos patriotas ha influido grandemente la poesía para afianzar la literatura y la historia. En Alemania Opitz es el creador de la poesía épica y Spee y R. Weckherlin producen los mejores sonetos, odas y élogos de su época. En el siglo XVIII Assmann de Abschatz, Bröckes, Canitz y Günthers cantan en versos alejandrinos los altos hechos de los héroes con una verdad histórica quizás demasiado escrupulosa. Goethe, genio universal, dió renombre á varias obras históricas, y Schiller, el gran pensador y poeta, tocada su alma de melancolía solo sabe inflamarse al contacto de las grandes ideas, del honor, y de la patria.

GRAMOS.

HACER PATRIA

Salgo lleno de alegre satisfacción de presenciar una fiesta altamente simpática, y en las que pongo las esperanzas de días felices para nuestra querida España. Y entiendo que los aplausos y vivas que en el Paraninfo de este Instituto esta mañana resonaron unánimes en loor de D. Ramón Peris, dignísimo Gobernador de esta provincia y alma de la Mutualidad escolar conquense, deben extenderse por todos los ámbitos de la Península como estímulo de iniciativas que son las que "hacen patria".

Con la presidencia de todas las autoridades y la más brillante representación de la cultura, de la política y de la vida social de Cuenca, se acaba de celebrar una solemnisima sesión para entregar cartillas del Instituto Nacional de Previsión á los alumnos mutualistas de las escuelas de la ciudad. Leída una bien escrita memoria de los trabajos realizados por la Mutualidad escolar en el año que cuenta de existencia; después de

haber aplaudido con calor un hermosísimo trabajo de la cultísima y bella Directora de la Normal, y premiado con ostensibles manifestaciones de cariño el "Canto á la Paz", valiente y rotunda poesía del Sr. Lumbresas, y un precioso romance del laureado vate Sr. Echevarrieta, presbítero, el Sr. Fernández Rojas, representante del Instituto de Previsión, comunicó el encargo que traíade los Sres. Dato, Bullón y general Marvá, de saludar y felicitar á los conquenses por su magna obra. El Sr. Gobernador, con palabras muy sentidas, en las que latía el fuego del amor á tales obras sociales y sus entusiasmos por la Mutualidad, pronunció un elocuentísimo discurso, del que fué como corona el pensamiento nobilísimo de que como autoridad se creía en el deber imperioso de hacer patria, para que nuestra generación sea digna continuadora de las glorias de nuestra Historia inmortal: fué legítimamente ovacionado. Y cuando, todos de pié, con religioso silencio escuchábamos el canto sentimental del "Himno á la bandera", rozaba con sus alas suaves nuestro corazón el amor á España, el sentimiento patriótico, y nos creímos más grandes, más puros, más españoles, con arrestos para laborar el bien de la Patria formando y modelando la inteligencia y el corazón de aquellos niños en los que está la salvación de los pueblos.

Así, así se hace patria. Al correr de la pluma de esta sencilla crónica, queden consignados los elementos de aquel nuestro juicio modesto. Fiesta de la juventud, de la niñez, la que hay que llevar no solo á los jardines de las ciencias, sino también á los campos del dominio y formación de su voluntad. Niños de las escuelas municipales, de donde habrán de salir nuestros agricultores, nuestros industriales, la gran masa social que cada día reclama mejor sus derechos y á la que es preciso concederle todos los honores y atención que se merecen. Previsión: que es dirigir las inteligencias por los caminos del práctico vivir, pensando en el día de mañana para asegurar un feliz porvenir. Ahorro: que es disciplinar la voluntad para que desde niños se sepan vencer superfluos goces y bienestares en aras de una virtud, la economía, de la que saldrán beneficios más duraderos. Mutualidad: que es solidaridad, vida civil completa, muerte del individualismo, caridad y justicia...

Nuestra enhorabuena á D. Ramón Peris y al pueblo de Cuenca. Que estas obras sociales lleguen á todos los pueblos y se realicen las esperanzas lisonjeras de su fundación.

SOR I. A.

Cuenca 31 Octubre 915.

CURIOSIDADES

(De nuestro servicio especial)

Los nombres de Dios.

En italiano—*Dio*—esta suprema y también fácil invocación, no tiene más que tres letras. En alemán—*Gott*—tiene cuatro.

Es fácil establecer los tiempos y lugares en los cuales esta suprema y fácil invocación, cuenta á lo menos cuatro letras. Veamos: Los latinos tenían *Dens*; los griegos *Zens*, los hebreos, *Adon*; los sirios, *Adad*; y los árabes, *Alah*. En Persia Dios se

llama *Syra*, mientras los bárbaros le llaman *Idga*, y los antiguos egipcios *Aumny* y *Zeul*; *Zain* en el Japón y *Abdi* en las demás poblaciones otomanas. Los tirrenos le llaman *Ether*; *Char* en Etruria *Dios* en España.... *Lian* en el Perú. En fin, *Dien* en Francia; y *God* en Inglaterra.

DR. T.

Notas parisienses.

Los críticos de la guerra.

Se ha hablado mucho de los oficios nuevos á que la guerra ha dado lugar; la casualidad me ha hecho estos días conocer uno de ellos.

Ayer encontré un abogado de edad madura, que sin haber tenido nunca puesto oficial en el Palacio de Justicia, era asiduo concurrente á él. Desde la declaración de la guerra apenas se pleitea, y los asuntos que van al Consejo de guerra ó á los tribunales de policía correccional, no se pagan generalmente ó se pagan mal, quedando en manos de media docena de paniaguados lo que produce algo: consecuencia de esto es que los abogados que viven de su carrera atraviesan circunstancias bien difíciles.

Al bajar la escalera que conduce á la plaza Danphine, me encontré un compañero y después de las consideraciones generales sobre la guerra, le pregunté noticias de su persona.

¡Oh!—me dijo—espero sin impaciencia la vuelta de los asuntos, defensas y procesos. ¡Me he hecho. «General!»

¿Como dice V?

—Me he hecho general. Acaso lea usted mis artículos en un gran periódico. Soy yo quien juzga las operaciones militares y anuncia las victorias del día siguiente, por los comunicados del día anterior.

Y el compañero me explicó su nuevo oficio. Primeramente—me advirtió—algunos periódicos se habían dirigido á verdaderos militares, generales auténticos, coroneles retirados ó capitanes de Estado Mayor, que estaban retirados. Estos bravos soldados con ayuda de los manuales de la Escuela de Guerra, estudiaban concienzudamente las apreciaciones sobre los combates, pero como no sabían mas que los demás, se contentaban con decir lo que había ocurrido el día anterior. Poco á poco los lectores se iban fatigando y los directores de los periódicos se cansaban de pagar caros, artículos sin interés. Fué la derrota de los técnicos. Sin embargo, como había que tener alerta la curiosidad de los que querían cosas nuevas á toda costa y exigen cosas imposibles, fueron los periodistas hábiles, los encargados de confeccionar los artículos belicosos, firmando con seudónimo apropiado á las circunstancias. «El general X.» «El coronel Y.» ó el «capitán T.»

Hay que reconocer que los artículos militares de los hombres civiles, aunque resulten inexactos para los soldados de profesión, son mas vivos, mas animados é interesantes mas.

Pero ¿cómo se arregla V? pregunté á mi colega.

Nada más sencillo: primeramente hay que elegir algunos términos del oficio, como los «cálculos precisos del Estado Mayor» «la estrategia concentrada», «las concentraciones sobre el centro», «la solidez de los fiancos», «las hipótesis basadas en las últimas marchas», «los medios de acción aconsejados por las circunstancias», «el frente inicial», «los objetivos», «el círculo en que se quiere encerrar al adversario», etc. etc.

¿Y eso es todo?

No, esto es el cuadro. Este diccionario no es largo, pero variando las expresiones basta. Teniendo cuidado de leer las batallas de Napoleón, se describen reglas tácticas que se completan con los formularios del oficial en campaña. Con esto y un mapa del Estado Mayor, está uno en condiciones de escribir.

Esto nos da idea de los comentaristas de la guerra, cuyas opiniones son aceptadas ciegamente por las buenas gentes, que mejor harían conformándose con los últimos despachos y comunicados oficiales; no sabrán, acaso, que Napoleón I, viendo desde el amanecer que el centro de su

ejército cedía á la presión de las fuerzas del archiduque Carlos, ordenó una maniobra que hizo dar la vuelta al enemigo; podrían seguir ellos mismos sobre un buen mapa la marcha de las operaciones.

C. V.

PARA LOS AGRICULTORES

APARICIO Y LEDESMA

Abonos de quemadero

El mejor de todos los abonos.

Caballeros, 15, Soria

3

De la vida que pasa...

Hablando con el gordo

Estamos aún bajo la impresión de la neutralidad del hombre del cargo. Aquí es aplicable «Neutralidades que matan».

Como españoles, sin ese común afrancesamiento, sentíamos deseos de tener una entrevista con el hombre gordo, y, después de unos días de constante persecución, la Providencia nos ha deparado tan ansiado momento, haciéndole nuestro víctima en Alicante.

Alicante es el paseo que más se presta para estos asuntos, por estar resguardado por el pueblo.

El pueblo siempre es protector de las causas nobles.

Si dijésemos que el gordo está solo, faltaríamos abiertamente á la verdad y la verdad es lo unico que debería imperar en todos los actos humanos.

Con nuestro hombre, hay dos más que no he podido conocer; en la actualidad conocer á alguien es tan difícil como tocar el cielo con las manos; por eso ni aún pretendido tal utopía. Apoyado en ese mismo desconocimiento me aproximó. El gordo al verme sonrió; será una aprensión nuestra, pero nunca concebimos un gordo que no sea dado á la risa.

Hablamós...

¿...?

—¿Del Municipio?... Mal encargo traes, yo no podría decirte mejor dicho—no debería decirte nada. ¡Buenos están los Municipios!... y en vísperas de elecciones... ¿Uf...! .. Lagarto, ... Lagarto, pero no obstante, ¡si tú crees...!

Al llegar aquí el hombre gordo hace una pausa de conformidad que nos obliga á sonreír.

¿...?

¿Hablarles á los ediles de cuestiones económico-sociales? ¡Qué absurdo! Eso sería lo mismo que exigir de los beligerantes que llegasen de hoy á mañana á un acuerdo; no hace muchos días en una reunión de amigos decíame un hombre (que sin ser tan neutral ocupa un cargo) que en eso de la economía cada uno mirase la de su casa. ¿No es mala lógica, verdad? No concibo cómo haya quien tenga esa dosis de buen humor que hace falta para entrar en los Municipios españoles...

—¿Pero hombre... interrumpimos.

—Nada, lo que oyes, ó una de dos, ó la lucha por la existencia, que cada día es más espantosa, se impone, ó la misma incapacidad los arrastra, ó van llevados como

figuras de ornamentación... á administrar...?

—Me concederá usted que hay excepciones.

—Sí que las hay, en efecto, y como son tan raras, los elementos valiosos, los hombres de relativa independencia, los que con conocimiento absoluto de la labor que se exige realizar en esas Casas, se apartan de ellas como asustados; hacemuchotiempo, un buen amigo, hablándome de estas cosas en las que interviene la política, decía: «Los hombres son como los botijos, cuanto más vacíos más los elevas», esto como ves es la mas pura realidad; antes de nada hay que laborar por que el pueblo, el verdadero pueblo que sufre y paga, el pueblo sano, se cerciore de que mientras él no se imponga, puesto que es el amo, no estarán bien administrados sus intereses; hay que llegar á la época de que no haya políticos, es decir, hombres-botijos.

¡Ja... ja...!

—Y eso ¿cómo se conseguiría?

—Tu bien sabes que el principio de todo buen gobierno ha de estar basado en el principio religioso, base toda buena moral y de toda organización excelente, sustituyendo los centros del vicio, por los de instrucción, creando en cada Ayuntamiento un biblioteca popular, exigiendo que los padres se instruyan é ilustren para que aprendan que la enseñanza es obligatoria etc. etc.

—¡Pero!.. no me ha dicho usted nada del Municipio nuestro, de las medidas preventivas que ha bría que adoptar, por si el invierno fuese, como todo lo hace temer terrible?

—¿Del Municipio?.. ¡tapa... tapa...! solo te añadiré que para que se ponga en vigor lo que antes te he manifestado, no hace falta mas que una cosa; tener nombres que se preocupen del pueblo... ahora si no lo hay es el momento de elegirlos... ¡Hablaresmos...!

El hombre gordo se vá. Los acompañantes le siguen. Corrijo mis apuntes en el banco mas próximo. Dos... tres... cuatro... no se cuantos niños de 7 á 10 años juegan á la cara y cruz próximos á nosotros. De vez en vez surge un altercado, la blasfemia mancha sus labios inocentes, palabras soeces llenan aquel grupo de futuros administradores de... su pueblo. Horrorizados nos alejamos pensando en lo que sería la vida sin tanta civilización, cuando nos sorprende la vista, á unos ocho ó diez pasos, de un agente de la autoridad en dulce coloquio con Morfeo, sobre el duro pavimento del paseo ¡Pobre autoridad!.. siempre arrastrada.

ARTURO DE SALOCIN.
Almazán, Noviembre, 1915.

Correo madrileño

De lunes á jueves.

MADRID 3 de Noviembre de 1915.

Querido director: dijo el Sr. Dato á los reporters que en el Consejo celebrado en Palacio el Presidente dió cuenta á S. M. de los asuntos de política exterior, enterándole, principalmente de las impresiones recibidas sobre la guerra.

Se habló también en el Consejo de las reformas militares.

D. Alfonso firmó los decretos nombrando senadores vitalicios á los señores D. Isidoro La Cierva, conde de Toreno, Martínez Pardo, Molina y Molina, Gandarias y Boreggo.

También el Sr. Andrade, nuevo ministro de Instrucción pública, ha firmado numerosos expedientes de creación de escuelas.

En el Consejo de que he hecho mención quedó aprobado otro decreto concediendo la medalla de Africa á las tropas de Tetuán y de Larache.

DE ZODAS PARZES

BARCELONA. — Despachos de la importante población catalana dicen que en el Teatro principal se ha declarado un incendio violentísimo que amenaza destruir el gran edificio y los próximos.

Los reflejos de las llamas alumbran la ciudad, y los vecinos de las casas contiguas al Teatro hanse visto obligados á abandonar sus viviendas casi desnudos.

Otro despacho de la Ciudad de los Condes añade que el edificio ha sido reducido á cenizas.

También se han quemado las oficinas de la Unión gremial de Fondistas y sufrieron grandes desperfectos el café «Lion d'Or», cuyo salón egipcio ha desaparecido entre las llamas así como también muchos enseres de algunos establecimientos próximos.

En las calles de Santa Mónica y Lancaster pudo ser atajado el voraz elemento.

No han ocurrido desgracias personales.

La compañía Sagi Barba ha sufrido también grandes pérdidas.

SEGOVIA. — Otro incendio grandísimo se declaró á las tres de esta mañana en la calle de Zorrilla y ha destruido seis casas. De tres de ellas no ha podido salvarse nada.

El fuego continúa.

SEVILLA. — En una choza del término de San Nicolás del Puerto se inició otro incendio que la redujo á cenizas.

Una niña de dos años pereció carbonizada.

CADIZ. — Ha llegado á este puerto el vapor «Llovera», correo de Tánger, que conduce cuatro camellos regalados por Muley Hafid á S. M. el rey.

Conducidos por los guardas de campo de la Casa Real, salen mañana para Madrid.

LONDRES. — El torpedero 96 se ha hundido en el estrecho de Gibraltar á consecuencia de una colisión con un vapor. Hay 11 desaparecidos.

ROMA. — Los periódicos han desmentido que el príncipe von Bulow haya pedido un salvoconducto al Gobierno italiano para ir á España.

LONDRES. — La última lista de bajas británicas comprende 234 oficiales y 5.564 soldados.

Las bajas en el frente occidental suman desde el comienzo de la ofensiva, en 25 de septiembre, dos mil 958 oficiales y 45.288 soldados.

LISBOA. — Ha marchado á Suiza Alfonso Costa con objeto de visitar á Franca Borges, director de «O Mundo», que se encuentra enfermo de gravedad en aquella nación.

EL HAVRE. — Dicen de Bruselas que los alemanes obligan á trabajar en las trincheras que construyen en Bélgica, á 25.000 belgas, á los que amenazan de muerte si se niegan á ejecutar las órdenes de las autoridades alemanas.

SAN PETERSBURGO. — Un parte oficial dice que en el mar Báltico los torpederos rusos capturaron en el Golfo de Riga á un hidroplano alemán. Los aviadores fueron hechos prisioneros.

PARIS. — La flota anglofrancesa ha reanudado el bombardeo de Deagatch.

CORRESPONSAL.

La feria de Almazán

Un querido amigo nuestro ha tenido la amabilidad de comunicarnos las siguientes noticias relativas á la importante feria de Almazán.

Hay algo menos ganado que otros años en igual feria. Las ventas son muchas y á buenos precios, habiéndose dado casos de vendedores que pedían con arreglo á los precios que rigieron en la feria de Soria y, sin regateo, fueron aceptados por los compradores.

Esperamos más noticias detalladas de ese mercado de nuestro activo corresponsal en la simpática villa.

Homenaje merecido

La idea de verificar un acto de consideración, de estima y de respeto á los señores que formaron el jurado calificador del certamen literario ha sido unánimemente elogiada por la opinión pública. A ella asisten la inmensa mayoría de los sorianos y á nosotros nos complace grandemente.

Es bien seguro que el acto del domingo próximo será importante y significativo.

El *Avisador Numantino* dice á este respecto lo siguiente que transcribimos con gusto:

«Por el jurado del Certamen. — Consecuentes en apreciar justo el fallo que dió el Jurado que examinó los trabajos presentados al Certamen literario, no participamos de la opinión que han expuesto algunos señores en contra de los competentes y dignísimos jueces. Estos caballeros, por la bien probada ilustración que acreditan los envidiables títulos que poseen y la capacidad demostrada en severos torneos de la inteligencia y del saber, merecen la misma consideración que debe otorgarse á las personas que se han distinguido realizando actos dignos de encomio.

Y así como guardamos cariñoso recuerdo de los hombres que con su ejemplo y sus consejos equaltieron al solar soriano y dispuestos estamos á se-undar cualquier iniciativa que honre su memoria, aceptamos también muy gustosamente la idea de expresar nuestra admiración á los señores que formaron el Tribunal de una fiesta de cultura que, cual la del Certamen literario, recompensó el esfuerzo de los escritores que se hicieron dignos de obtener el aplauso del público y un premio valiosísimo por lo que significa.

Aplaudimos, pues, las manifestaciones que formuló el Sr. Cabrujas en honor del insigne patriota don Mariano Granados Campos (que en paz descanse) y secundamos con entusiasmo la proposición de *El Porvenir Castellano* para significar á los señores del Jurado del Certamen literario nuestro sincero respeto.

A la lista de señores adheridos al banquete, publicada en nuestro último número, tenemos que aumentar los siguientes:

- D. Emiliano Morales, inspector de 1.ª Enseñanza.
- D. Rufino Jiménez, maestro nacional.
- D. Alejandro Gutiérrez, pianista del Círculo de la Amistad.
- D. Julio Molina, profesor de la Normal.
- D. Alfredo Gómez Robledo, profesor del Instituto.
- D. Pedro Llorente, concejal.
- D. José Sanz Fullerat, oficial de Telégrafos.
- D. José Sanz Oliveros, concejal.
- D. Pedro de San Martín, abogado.
- D. Gregorio Cuevas, odontólogo.
- D. Alfonso García Cacho, oficial de Telégrafos.
- D. Servilio Robles, concejal.

D. Juan Landa, cajero de la Sucursal del Banco de España.

D. Eduardo Peña, abogado y secretario del Consejo provincial del Banco de España.

D. Angel Carrillo, diputado provincial.

D. Enrique Ramírez Redondas, farmacéutico.

D. Va'entín R. Guisande, médico.

D. Bienvenido Calvo, redactor de *El Avisador Numantino*.

Mr. Eugenio Smet, jefe del servicio central del ferrocarril Torralba-Soria.

D. José Gómez, oficial de Obras públicas.

D. Sacerdote Rodrigo, profesor de la Normal.

D. Manuel Yubero, inspector jefe de 1.ª Enseñanza.

D. Manuel Ruiz, concejal.

Mr. Raoul Olet, consejero-delegado del ferrocarril de Soria.

D. Santiago Peña, propietario y exdiputado provincial.

D. Ricardo Pradels, profesor del Instituto.

D. Hilario Sánchez, catedrático.

D. Enrique Anaya, idem.

D. Juan Antonio Guiler, idem.

D. Eduardo Castelo, profesor de Dibujo del Instituto.

D. Felipe Andrés, id. de Religión.

D. Miguel J. de Cisneros, auxiliar de Letras del Instituto.

D. Adolfo Cabrerizo, auxiliar de Ciencias.

D. Bernabé de Pedro, oficial de la Secretaría del Instituto.

D. Luis Martínez de Toro, auxiliar de Dibujo.

D. Juan Antonio Gaya Tovar, doctor en Medicina.

D. Castor Nuño, capellán del Hospital.

D. Eduardo García C. Ballenilla, industrial.

D. Juan Jiménez, canónigo.

D. Cipriano Calonge, idem.

D. Estanislao Martínez, beneficiado.

D. Basilio Giménez, alcalde-presidente del Excmo. Ayuntamiento.

D. Eusebio Cacho, presidente de la Excmo. Diputación provincial.

D. Luis Posada, abogado y diputado provincial.

D. José Cacho, abogado y secretario de la Diputación provincial.

D. Vicente de Pereda, contador de la Diputación provincial.

D. Luis González Hernández, coadjutor de La Mayor.

D. Gustavo Ibarra, depositario pagador de la Hacienda provincial.

D. Félix Sánchez Malo, abogado y secretario del Excmo. Ayuntamiento.

D. Miguel Entrambasaguas, magistrado de la Audiencia.

D. Matías Molina, presidente de idem.

Se reciben adhesiones hasta el sábado, á las seis de la tarde, en las redacciones de *El Avisador Numantino* y *EL PORVENIR CASTELLANO*.

Desde Londres.

(De nuestro redactor).

Los gastos de la guerra. — En busca de dinero — La movilización del crédito.

La guerra con su duración, empieza á provocar verdaderos conflictos financieros en las naciones beligerantes por que á medida que la guerra se prolonga, los gastos van aumentando progresivamente. Inglaterra que sostiene en la actualidad un efectivo de más de tres millones de hombres, ve aumentar los gastos con «una rapidez prevista, pero aterradora», como dice en la «Contemporary Review», M.

Robhanso, ex ministro de Hacienda.

La tan debatida tésis de que la guerra debe ser alimentada merced á impuestos especiales, como sostienen los técnicos en finanzas, no puede aplicarse por igual á todos los países. Inglaterra se encuentra en condiciones excepcionales, porque ella no experimenta en su suelo los horrores de la guerra y el mecanismo industrial del país continúa funcionando como en época normal.

El clásico procedimiento de los empréstitos debe rechazarse, cuando se trata de subvenir á gastos normales y regulares, por que no es justo que las generaciones futuras se vean gravadas con deudas de cantidades cuyos beneficios no disfrutan.

En las actuales circunstancias el empréstito tiene en su favor la razón suprema de que se trata de gastos excepcionales, necesarios para garantizar la seguridad y la independencia nacional, y como realmente se trata de intereses que atañen igualmente al porvenir, bien pueden hacerse empréstitos á liquidar más adelante.

Téngase en cuenta que estos aumentos diarios de la guerra, son originados en su mayor parte por el aumento que de material de guerra y municiones exigen en grandes cantidades las nuevas operaciones y la experiencia de la lucha. Y se ha comprobado que todo gasto de municiones y material supone un ahorro de vidas de combatientes que es preciso economizar con gran prudencia. Como se ve, el aumento de los gastos, cuando supone una mayor cantidad de municiones y de material de guerra, tiene la compensación de economizar la vida de los soldados, que en todo momento es más preciosa y de mayor importancia que la situación financiera.

En Inglaterra la verdadera reserva del Tesoro la constituye la enorme cantidad de valores extranjeros que posee; cantidad que asciende á más de 4.000 millones. La venta de estos títulos, acciones y bonos extranjeros, organizada y regularizada por el Estado, podía establecer un tipo fijo en el cambio, sin peligro de bajas ni oscilaciones. Para esto sería preciso obligar á los particulares á hacer su declaración y después disponer el cambio de estos valores por bonos de guerra.

Estos títulos serían suficientes para sostener el balance de las compras hechas por el Gobierno. Pero en Inglaterra el país de las libertades, esta movilización del crédito, es tan delicada de llevar á cabo como la de los hombres y probablemente de consecuencias más graves por los acontecimientos que pudieran sobrevenir y los desórdenes á que pudiera dar lugar.

AKERS.

Londres 31 de Octubre.

NOTICIAS

En la Administración de Contribuciones de esta provincia se encuentran expuestas al público, la lista cobratoria de Urbana y el repartimiento de la capital, advirtiéndose que según el artículo 74 del Reglamento de 30 de Septiembre de 1885 y 26 del de 24 de Enero de 1894, durante el plazo de ocho días se admitirán cuantas reclamaciones se presenten.

Interesante. — Con arreglo á lo dispuesto en la vigente Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército y Reglamento dictado para su ejecución, durante los meses de Noviembre y Diciembre próximos de

Telegramas DE LA GUERRA

MADRID, 4.

Prisioneros.

En el frente Nordeste y durante el mes de Octubre, las tropas austrohúngaras han hecho prisioneros á 142 oficiales y 46.000 hombres, capturando 44 ametralladoras, un cañón, 3 aviones y mucho material de guerra.

En Serbia.

El botín capturado hasta ahora por las tropas austroalemanas bajo el mando del general Kóvess, suma 20 oficiales, seis mil 600 hombres, 32 cañones, 9 ametralladoras, más de 30 carros de municiones y mucha munición.

En los Balkanes.

Se sabe que las tropas alemanas que ocuparon Gorni-Milanovac, son las que manda el general von Kovess.

Movilizaciones.

Por orden recibida de Londres han marchado al frente serbio las tropas inglesas, uniéndose con los soldados serbios.

Noticias oficiales.

El último comunicado del Gran Cuartel general alemán refiere que en la Champagne han sido rechazados los contraataques de las fuerzas francesas.

Butte de Tahure, ha quedado en poder de los soldados alemanes.

Próximo á Combes prosiguen desarrollándose combates en los cuales se utilizan por ambos bandos las granadas de mano.

Otra noticia de Berlín asegura que el número de prisioneros hechos en Rusia durante el pasado mes asciende á 244 oficiales y 40.494 soldados.

El botín de guerra cogido á los moscovitas es muy importante.

El Kaiser.

El «Berliner Morgen Post» ha publicado el texto del discurso que, en territorio francés, y tras de la reciente ofensiva franco inglesa, dirigió el Kaiser á su guardia.

Copiamos los siguientes pasajes de la imperial alocución: «La última vez que pasé revista á nuestro regimiento fué en las inmediaciones de Douai.

A muy duras jornadas se ha visto sometida la división en Occidente; pero lo mismo aquí que en la zona oriental de operaciones esta guardia prusiana ha derrotado al enemigo. Este debe ya conocer el significado de que el rey de Prusia envíe su guardia á primera línea.

Con la ayuda de Dios, nuestro regimiento se ha mostrado siempre valeroso, así en el curso de las 70 batallas en que ha tomado parte como durante el asedio de cada una de las 29

plazas fuertes á cuya rendición ha cooperado.

Vuestro rey os requiere para nuevos triunfos.

Me complace el que en este lugar nos veamos, fijos vuestros ojos en los míos, y os hago presente mi regia gratitud.

Mi guardia ha superado en mucho las esperanzas que deposité en ella. Destacará su nombre en la Historia universal.

Desde los Beskides hasta el mar del Norte, del Pripet á la Champagne, el ejército alemán ha triunfado.

Gracias, mis granaderos, por haber cumplido con vuestro deber á la antigua manera prusiana.

Napoleón, orgulloso de su guardia, dijo: «La guardia es la ciudadela móvil del Emperador».

La inquebrantable fe en Dios que acompañó siempre en la lucha á los antepasados nuestros, ha fortalecido vuestro brazo y vuestro ánimo.

Combatimos por una causa justa. Dios nos ha acompañado y seguirá junto á nosotros. Así os lo deseo».

Teléfono. Llame Vd. al núm. 62 M. Reglero y Hermanos

Al cerrar.

(POR TELÉGRAFO).

MADRID 4, (5 tarde).

Situación desesperada.

La situación en Alemania, respecto á los artículos de primera necesidad, es deplorable.

Referen algunos telegramas que se han recibido esta tarde en Madrid, que el conflicto se agrava de tal manera á cada momento, se teme una catástrofe.

Enormes pérdidas.

Los ataques que las tropas búlgaras han iniciado al norte de Krivolach (?) han sido rechazados.

Las columnas búlgaras tienen que lamentar la pérdida de muchos hombres, como consecuencia del horrible fuego de sus enemigos.

Movimientos revolucionarios.

CONSTANTINOPLA.—Soldados ingleses hechos prisioneros recientemente, refieren que en todas partes de la India han estallado movimientos revolucionarios.

En la frontera de Afghanistan hubo tumultos entre fuerzas armadas.

Los ingleses retienen por esto en la India y dejaron de enviar refuerzos á Mesopotamia. Se anuncia que los ingleses sufrieron en los últimos combates Tigris más de dos mil bajas.

Comentarios

Sigue comentándose mucho, sobre todo en la prensa germanófila, el que siete españoles que desembarcaron en Burdeos, procedentes de América, al pasar por Hendaia, les quitaron 7.000 pesetas en oro bajo el pretexto de que estaba prohibida la exportación del oro; éste les fué cambiado por billetes del Banco de Francia, con la bonificación de 5 por 100.

Los Imperios Centrales

El *Nowoje Wremja* publica un artículo en el cual pretende que hay diferencias entre los Imperios Centrales y entre estos y Bulgaria; y dice saber de persona de alto cargo, que Alemania emprendió la campaña de los Balcanes contra la voluntad de Austria-Hungría.

Después de tantas victorias de los dos aliados, resulta ridículo el artículo de el «*Nowoje Wremja*».

Por lo contrario, entre las potencias de la Entente hay mucha discordia, especialmente en la cuestión de los Balcanes.

A.

«LA ESPAÑOLA»

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO: Plaza del Carmen, 24, Soria

Lisardo Rodríguez VACIADOR

Conde de Gómara, 10, (frente al Hotel Comercio.

Comunico al público en general que desde esta fecha me he hecho cargo del acreditado taller del vaciador Gerardo Blanco (q. e. p. d.) donde ofrezco mis servicios para vaciar toda clase de herramientas cortantes y punzantes, instrumentos de cirugía, máquinas de peluquero y toda clase de herramientas.

Economía y prontitud.

PARA LOS AGRICULTORES APARICIO Y LEDESMA

Abonos de quemadero El mejor de todos los abonos. Caballeros, 15, Soria 4

Casto Hernández

vende sus jabones y lejías á precios muy económicos, en la Plaza de Bernardo Robles, número 1.

INTERESANTE

Ortopédico herniologo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en BURGO DE OSMÁ el día 14 del mes de Noviembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la FONDA DE ANDRÉS PINILLA, y en SORIA, los días 15 y 16 en el HOTEL DEL COMERCIO, á todos los que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, obstrucción del vientre, etc., etc., deseen encargarse alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las emi-nencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento*.

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

Aquilino Sanz.-CARNI-CERIA

Collado 9.—Soria.

Pongo en conocimiento de mi distinguida clientela y del público en general que en este acreditado establecimiento se vende carne de cordero á 80 céntimos los 460 gramos y á 90 cént. los 460 idem de chuletas.

Se vende carne de cerdo.

Se vende

muy barata, una hermosa cama de nogal, seminueva y para matrimonio, con dos jergones de muelles. Informes, en esta imprenta.

Recordatorios

con la fotografía del finado. Los más económicos, los mejores se imprimen en los talleres de este periódico.

“EL PORVENIR CASTELLANO”.—SORIA

Periódico independiente.—AÑO IV.—Se publica los lunes y jueves.

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que *El Porvenir Castellano* es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer *El Porvenir Castellano* porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Quince meses de suscripción, 5 ptas.

Previo pago de cinco pesetas enviaremos á usted desde hoy hasta fin de año de 1916, nuestro periódico. Debe tener presente, sin embargo, que el precio de suscripción son cinco pesetas al año.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvese suscribirme por el año de 1916 á ese periódico.—(Dirección y firma):

berán pasar la revista anual todos los individuos sujetos al servicio militar incluso los que se hallen en situación de segunda reserva, y con tal motivo consideramos de gran interés advertir que con arreglo al artículo 316 de la Ley citada, los que no pasen la revista anual serán castigados con una multa de 25 á 250 pesetas en la primera falta, y de 100 á 1.000 en los demás casos, sufriendo la prisión subsidiaria que corresponda, caso de insolvencia.

Nos comunica nuestro corresponsal en Tozalmore D. Eufemiano Castellano, que en la noche del 29 al 30 de Octubre último, fueron sustraídos á Domingo Llorente, vecino de este pueblo, 33 carneros de una majada propia del mismo, término de esta localidad donde llaman «Las Majadillas». Sin embargo de trabajar activamente el teniente de la Guardia civil de Agreda y fuerza del puesto de Aldealpozo para averiguar el autor ó autores de la sustracción, hasta ahora no han dado resultado las pesquisas practicadas al efecto.

Después hemos sabido que sospechando el dueño del ganado robado que pudiera encontrarse en Aranda de Moncayo, con motivo de la celebración de la feria, salió un hijo con dirección á dicho pueblo y se encontró con que, efectivamente ya habían sido vendidos en 627 pesetas á un individuo con residencia en Torralba de Ribote (Zaragoza).

El juzgado municipal se ha incautado del referido ganado.

El martes salieron para Madrid D. Angel de Nicolás, señora é hijos y su bella sobrina Luisa Andrés con el fin de pasar allí la temporada invernal.

TELÉFONO

Llame usted al 62

si desea algún impreso ó consultar con la casa M. Reglero y Hermanos.

Según comunica al gobierno civil el primer teniente de la benemerita del puesto de Berlanga, don Emilio Vallejo, ha sido detenido en Velamazán Agutín Gracia, de 29 años y natural de Zaragoza, por haber violado y raptado á una joven de 17 años que residía con sus padres en el vecino pueblo de La Muela.

El juzgado de instrucción entiende en el asunto.

La calefacción en los trenes.—Desde el día primero del que cursa los vagones del ferrocarril de Torralba-Soria llevan calefacción.

Diputación provincial.

En la sesión del sábado se tomaron entre otros acuerdos los siguientes: Invitar al Sr. Ortuño, Director General de Comunicaciones y al Subdirector de Correos Sr. Tutor, á la inauguración de la red telefónica de Soria.

Oponerse, y pedir el concurso de nuestros representantes en Cortes, á la concesión de zonas neutrales, puertos francos y bonos de exportación.

No hacer ninguna gestión directa sobre ferrocarriles, para no entorpecer la labor de las ponencias que preside el Sr. Marichalar, y traer á los centros de Beneficencia los alienados sorianos que haya en el manicomio de San Baudilio de Llobregat, que se encuentran en estado de idiotéz.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.
Canalejas, 66, tienda. Soria.

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonita y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente,

dan derecho a una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

Inquilinato.
100 recibos talonarios
75 cént.

Imprenta de M. Reglero y Hnos.
Plaza de Aguirre, 2, Soria.
Teléfono núm. 62.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalescentes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, isis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor.
Leon, 13, Madrid

LA ARAGONESA

Frutería de Gonzalo Irigoyen.-SORIA

Marqués del Vadillo, núm. 1.

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se expenderán a precios económicos.

«EL PORVENIR CASTELLANO»

PUBLICIDAD

En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50 »

Trabajos fotográficos José Luque Nestal Ampliaciones fotográficas inalterables.
Reproducciones Pinturas al óleo, pastel y acuarela.
Talleres y oficinas: **Colegiata, 5, Madrid**

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G.ª C. BALLEÑILLA
Canalejas, 9.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción a precios muy económicos.
Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, a CINCO PESETAS el ciento.
Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

62

TELÉFONO.—Si desea algún impreso con urgencia ó consultar con M. Reglero y Hermanos, llame al número

62

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria
Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.
Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis a los pobres.
Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.
-SAN LEONARDO (Soria)
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

«El Porvenir».
Administración.
No se publicará ningún comunicado, gacetilla, ó anuncio, sin abonar antes su importe.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS contra incendio de cosecha. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas; los catarras crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y a sufrirlos.
Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

Pescados frescos.

Los mejores, los preferidos por las personas de buen gusto se le facilitarán en

La Coruñesa,

Canalejas, 53, (esquina a los soportales)

SORIA

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

IMPRESOS

Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria. Etiquetas a varias tintas. Se imprimen recordatorios con la tarjetería del año.

Si no es usted suscriptor y desea recibir el periódico, llene este Boletín y remítalo.

El Porvenir Castellano.

D. _____ de _____ calle de _____ un _____ (semestre ó año) se suscribe por _____ de 191 _____

Firma del suscriptor.